

ECONOMÍA

ALCANCE DE LAS OPA POR SURA Y NUTRESA

El martes y el miércoles de esta semana expiran los plazos fijados para que los accionistas de Sura y Nutresa interesados en vender su participación en esas sociedades, acepten las ofertas lanzadas por el Grupo Gilinski. Con los datos disponibles hasta este fin de semana y de adjudicarse las aceptaciones recibidas por la Bolsa de Valores de Colombia, es inminente un remezón en las jun-

tas directivas de los conglomerados financiero y de alimentos. Para algunos académicos es innegable que, independientemente de cuál sea el resultado de las ofertas, se tendrán cambios en la organización y el accionar del Grupo Empresarial Antioqueño (GEA), situación que se constituye un llamado al empresariado paisa para reflexionar y anticiparse a las circunstancias; pero a la vez, podrán surgir oportunidades de las cuales se obtengan nuevos y superiores beneficios para los pequeños accionistas y para el desarrollo del país. Y añaden que más allá de los intereses económicos, el GEA es parte de una sólida red de organizaciones que trabaja por el desarrollo del capital humano, el ahorro, la educación, la promoción de la inversión.

ENERGÍA NECESARIA DESDE ITUANGO

Del presupuesto por \$21,8 billones que EPM tiene dispuesto para este año, una porción estará destinada a avanzar en la construcción del proyecto hidroeléctrico Ituango, con la meta de entrar a generar energía con sus dos primeras turbinas en el segundo semestre de 2022. ¿Lo logrará? En su reporte financiero a septiembre del año anterior, EPM anotó que “Esta fecha de puesta en

operación es muy dinámica, debido a los cambios que se presentan en las variables técnicas, la evolución y eficiencia de las medidas implementadas para atender la contingencia y los efectos que puede causar la pandemia covid-19 en el proyecto”. Por su parte, la revisoría fiscal de EPM, Deloitte, indicó que la compañía continúa realizando seguimiento a la evolución del proyecto y tomando todas las medidas y acciones pertinentes para identificar y reconocer los efectos contables causados por la contingencia y la actuación de las autoridades ambientales. “El resultado final de los impactos en la posición financiera, de la operación y flujos de efectivo es incierto, y dependerá de la evolución de estos hechos hasta la finalización del proyecto”, se añadió.

ORBIS TENDRÁ DUEÑO EUROPEO

A mediados de este año se estaría perfeccionando la operación por medio de la cual AkzoNobel Coatings International se quede con los negocios del Grupo Orbis: Pintuco en todas las geografías en las que hace presencia, Andercol Colombia, Poliquim Ecuador y Mundial. Estas sociedades, al mes de septiembre de 2021, contabilizaron ventas por \$1,08 billones, creciendo un 49% respecto al mismo período del

2020, y su utilidad sumó \$39.595 millones. De la operación están excluidos el negocio de aditivos para alimentos, el de productos complementarios en poliéster en Brasil, así como el de tuberías y postes (Otek), el de consumo masivo, y algunos activos inmobiliarios. Estas actividades fueron separadas de la transacción con AkzoNobel y obtuvieron ventas por \$408.506 millones, entre enero y septiembre de 2021. Entre los principales accionistas de Orbis figuran la Fundación Saldarriaga Concha (12,85%), Cuatro Haches (8,19%) y Jacaranda Hoyos y Cía (7,67%). La acción de esta empresa aunque está listada en la BVC es de baja negociación, la última operación se reportó en junio de 2014, cuando se cotizó a \$49.029.

EMPRESAS INFORME

5 definiciones que están en lista de espera este 2022

Sura, Nutresa y Orbis tendrán nuevos accionistas, y Coltejer e Hidroituango deberán generar ingresos.



La entrada en operación de las primeras unidades de generación de Hidroituango será uno de los hitos claves de la economía y el sector eléctrico este 2022. FOTO JUAN ANTONIO SÁNCHEZ

Por **FERNEY ARIAS JIMÉNEZ**

En el arranque de este 2022 son varios los negocios y proyectos empresariales que están pendientes de una resolución, involucrando directamente a grandes compañías antioqueñas.

Desde hace dos meses, por ejemplo, está en pie la Oferta Pública de Adquisición (OPA) lanzada por la sociedad Nugil del Grupo Gilinski por al menos el 50,1% de Nutresa, la holding de alimentos antioqueña que hace parte del llamado Grupo Empresarial Antioqueño (GEA).

También avanza la OPA por Sura, la cual fue presentada por la firma JGDB Holding de Gilinski con el propósito de quedarse con mínimo el 25,344% de las acciones del grupo de inversiones paisa.

El período de aceptaciones de estas ofertas termina esta semana. De adjudicarse los toques mínimos fijados por el oferente, estas adquisiciones moverían unos \$10,99 billones, aplicando la actual tasa de cambio de \$4.043,46.

Otra movida tiene que ver con la venta del Grupo Orbis a AkzoNobel, transacción que fue anunciada a finales de junio del año anterior, y

\$10,9

billones moverían las OPA lanzadas por Gilinski por acciones de Sura y Nutresa.

con la que la empresa de Países Bajos aspira ampliar su presencia en Centro y Sur América.

Aunque no se revelaron los detalles financieros de la transacción, con la cotización actual de la especie de Orbis en la Bolsa de Valores de Colombia (BVC) de \$49.029,20 el 100% que pretende AkzoNobel valdría \$791.134 millones.

Despegue de turbinas

Tras el acuerdo entre EPM y el Consorcio CCCI, firmado a mediados de diciembre, se garantizó la continuidad de las obras de construcción del proyecto Ituango por ocho meses, más tres de empalme con un nuevo contratista.

La apuesta de esta extensión es que en el segundo semestre de este año entren en funcionamiento las dos primeras unidades de generación del complejo energético.

El mes pasado en visita a

Medellín, el presidente Iván Duque aseguró que Hidroituango no solamente es un anhelo de Antioquia y de Medellín, sino “un anhelo de un país que quiere soberanía energética, que quiere salir adelante, que no se doblega y que entiende que la puesta en marcha de este proyecto es un reto de país y de futuro”.

Hilando y tejiendo

Otra compañía que debería tener este año un reinicio es Coltejer, que desde mediados del año pasado suspendió sus operaciones en la planta de Itagüí, en el sur del Valle de Aburrá.

La textilera argumentó en ese momento que el cierre sería temporal y reanudaría actividades dependiendo del resultado de los análisis y estudios que se efectuarían al respecto. A septiembre, la empresa observó un descenso en sus ingresos de 78,1%, al pasar de 68.931 millones en los primeros nueve meses de 2020 a \$15.093 en el mismo período de 2021 (ver módulos).

Más expectativas

Entre las decisiones que aún están en el tintero y que deben conocerse en las próximas semanas se cuentan el

A ISA LLEGARÍA LIDERAZGO FEMENINO

El último año marcó para Interconexión Eléctrica (ISA) un "cambio de dueño", pues el 51,41% de las acciones que tenía el Ministerio de Hacienda pasaron a manos de Ecopetrol en una operación de \$14,2 billones. Una vez hecho ese pago, en agosto, el presidente de la transportadora de energía, Bernardo Vargas, anunció su renuncia, y para reemplazarlo la firma cazatalentos Spencer

Stuart Andina inició un proceso que aún no arroja resultados. El propio Vargas en declaraciones a este diario ha señalado que "ojalá (su reemplazo sea una mujer)". Por su parte Felipe Bayón, presidente de Ecopetrol y miembro de la junta directiva de ISA ha dicho que lo que se quiere es "tomar la mejor decisión".

Ante la expectativa que ha surgido desde hace 5 meses por este relevo, el sonajero de candidatas pasa por los nombres de María Nohemi Arboleda, actual gerente de XM, la filial de ISA que opera y administra el mercado de energía colombiano; Cecilia Maya, gerente Financiera de la misma empresa; y hasta la exministra de Minas, María Fernanda Suárez, aunque ella fue nombrada en septiembre como presidente de Accenture en Colombia.

COLTEJER, ARRANQUE EN VEREMOS

Tras anunciar el cierre temporal de sus plantas de producción en Itagüí, sur del área metropolitana, la compañía dio a conocer el nombramiento como director del ingeniero mexicano Alfredo Mora Arana, luego de que el cargo estuviera vacante por varios meses. Adicionalmente, empezaron a ejecutarse una serie de negociaciones con desarrolladores urbanísticos que presentaron dos proyec-

tos inmobiliarios en parte de los terrenos que ocupó la textilera en Itagüí, y se avanzó en el traslado de la maquinaria hacia Rionegro, en el Oriente antioqueño. Aunque a la fecha la empresa no ha precisado cuándo reactivará sus labores, Rigoberto Sánchez Guzmán, presidente de la subdirectiva de Sintracontexa Itagüí-Rionegro, sostuvo que desde finales de diciembre arrancó un plan de indemnización de los trabajadores. "A quienes tenían el contrato suspendido los están llamando para que lleguen a un acuerdo, que consiste en que les cancelarán el 70% de lo que les dejaron de pagar en 2021", manifestó el dirigente sindical, quien añadió que por lo menos 100 trabajadores han aceptado la propuesta. "No hay esperanzas de retomar actividades", dijo.

INFORME

PREVISIONES EN EL INICIO DEL AÑO

- En diciembre, el pronóstico de crecimiento de la economía colombiana para 2021 se ubicó en 9,55% (Encuesta de Opinión Financiera de Fedesarrollo).
- El pronóstico de crecimiento de los analistas consultados para este 2022 se ubicó en 4,0%.
- A su turno, el escalafón de las acciones de la bolsa de valores más atractivas para invertir son las de Grupo Sura, seguidas de las de Bancolombia, ISA, Grupo Nutresa y las de Ecopetrol.

nombramiento del presidente de Interconexión Eléctrica (ISA), pues luego de que Ecopetrol se hiciera con el control de esta empresa, su actual líder, Bernardo Vargas, presentó renuncia.

De otro lado, se aguarda la autorización definitiva para que la aerolínea Ultra Air, cuya base estará en el aeropuerto internacional José María Córdova de Rionegro, inicie su operación comercial.

Del abanico también hace

parte el interés que tiene Esity Group Holding por comprar el 4,19% de las acciones que pequeños accionistas tienen en Productos Familia (ver Informe) ■



EN DEFINITIVA

Definiciones clave para el futuro de varias empresas antioqueñas deberán tomarse en las próximas semanas, de ellas dependerá el rumbo que tomen en cuanto a inversiones e incluso su continuidad.

COMERCIO NOTICIA

El tratado que tendrá 25% del comercio mundial

Empezó a regir el RCEP, principal tratado comercial del mundo. Colombia tendrá oportunidades para diversificar sus ventas.

Por **DIEGO VARGAS RIAÑO**

El denominado "mayor tratado de libre comercio del mundo" se coció desde 2012 y vio luz el primero de enero de este año. Se trata de la Asociación Económica Integral Regional (RCEP), que no por nada ha recibido un calificativo de tales proporciones, ya que entre sus miembros están algunas de las principales potencias Asia y el Pacífico, encabezadas por China. Un acuerdo que representa el 25% del comercio mundial.

Australia, Brunéi, Camboya, Japón, Laos, Nueva Zelanda, Tailandia, Singapur y Vietnam también se apuntaron, y vienen más. El primero de febrero lo hará Corea del Sur, mientras que se está a la espera de Malasia, Filipinas, Indonesia y Birmania, que de momento no ratificaron el pacto.

Así se abre una nueva era para el comercio mundial, teniendo en cuenta que los miembros de la RCEP representan 2.300 millones de personas, que son un 30% de la población mundial. El plan es ambicioso, su objetivo es eliminar aranceles y barreras para el 65% de los bienes que se transan entre esos países y subir el tope a 90% dentro de 20 años.

¿Qué implicaciones tendría para Colombia? Ignacio Franco, experto en comercio internacional, dice que hay dos posibles escenarios. El negativo es que los mercados



ANTECEDENTES

INDIA, UN GIGANTE QUE SE BAJÓ DEL BUS

A finales de 2020, India, una de las economías más importantes del mundo, decidió que no participaría en la RCEP. La razón que se ventiló es que al final no vio con buenos ojos la eliminación de aranceles y que ello condujera a importaciones desmedidas desde China que golpearán a su aparato productivo. Además, la industria india opuso una fuerte resistencia a este acuerdo por considerar que se afectaría con el tratado, principalmente en materia de textiles. Ante esto, la RCEP dejó la puerta abierta para que India se una al mega acuerdo en cualquier momento, si así lo decide.

asiáticos prioricen el intercambio de bienes entre sí, teniendo en cuenta los beneficios de la RCEP: agilización del comercio, cercanía, propiedad intelectual, impulso al comercio electrónico y la de por sí ya atractiva desgravación.

Y es que el RCEP proporcionaría al año 2030 ganancias de 174.000 millones de dólares a las naciones que firmaron, según cálculos del Banco Asiático de Desarrollo, recopilados por la Agencia EFE.

No obstante, Franco dice que Colombia puede beneficiarse del tratado a través de los bienes no minero energéticos. "Sería importante aprovechar este mega acuerdo para llegarle a esos países con productos agrícolas que tal vez no sean fuertes en el RCEP".

Añade que esa zona del mundo tiene todo el potencial, pero Colombia solo ha "explotado" las relaciones comerciales con China. Estadísticas del Dane indican que a

noviembre del año pasado, esa potencia asiática fue el segundo principal destino de las ventas nacionales al exterior, con un valor de 3.394 millones de dólares.

Además, Franco manifiesta que por los lados de la Alianza del Pacífico (de la que Colombia hace parte junto a Chile, México y Perú) hay oportunidad para ponerse al día con una tarea de vieja data: proyectarse al mercado de Asia Pacífico. "Con el acuerdo de la RCEP podría ser más sencillo y factible promocionar la oferta de este bloque".

Por lo pronto, el mundo está a la expectativa de cómo será el encadenamiento del importante tratado que acaba de arrancar en Asia. Según cifras oficiales, los territorios que hacen parte de este tienen un PIB que en conjunto suma 26,2 billones de dólares, representativo del 30% de lo que genera la economía mundial ■



El puerto de Shanghái, en China, uno de los más importantes del mundo y que también será representativo para la Asociación Económica Integral Regional. FOTO EFE